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美國「沽神」來港做大買賣

香港文匯報訊（記者 趙建強）港鐵（0066）公布業績，市場關注由港府

作為大股東、本港土地供應一大來源的港鐵，年內如何配合財政預算案於

新年度提供3萬至4萬伙住宅計劃。不過，港府預計可供1.46萬伙單位的港

鐵在昨日指出，今年預計趕及推出招標的五幅地皮，合共提供僅約1.1萬伙

單位，而港府計劃的餘數單位土地則會在明年首季推出。同時，

公司因應收緊「發水」限制，重訂招標條款避免出現流標。

窩輪造市案上訴申請駁回
香港文匯報訊 證監會昨公布，上訴法庭

拒絕批准傅果權及李樹源以個案涉及一項
法律論點為由，申請就兩人操縱衍生權證
市場的定罪裁決上訴至終審法院。

去年5月7日，傅及李在區域法院被裁定
20項罪名成立，控罪指兩人在04年1月至05
年1月期間進行由Macquarie Bank 發行的衍
生權證交易，造成交投活躍的虛假及誤導
性表象。至同年12月23日，上訴法庭維持
定罪裁決，上訴法庭裁定裁決不涉及具有
重大廣泛重要性的法律論點，無足夠理據
可上訴至終審法院。

國美杜鵑臨時強制令解除
另一方面，高等法院已更改關淑馨法官

於09年8月4日就證監會展開的法律程序而
作出的臨時強制令。證監會早前對杜鵑及
其丈夫即國美電器前主席黃光裕展開法律
程序，指二人從事市場失當行為。基於耀
冠控股及光輝集團向法院作出承諾，證監
會同意法院解除向杜發出的臨時強制令。
是次更改臨時強制令，並不影響法院凍結
黃名下資產的強制令。

香港文匯報訊（記者 廖毅然）繼「金融
大鱷」索羅斯去年來港設立辦公室之後，
據證監會網站披露，美國著名對沖基金經
理、有「沽神」之稱的約翰．保爾森(John
Paulson)旗下的Paulson Asia Ltd已於上月21
日獲發第一類牌照，可在本港買賣證券。
亞洲市場的前景再一次被國際投資者看
好。

資金規模或逾300億美元
證監會網站上的消息，保爾森的Paulson

& Co.獲得的是香港一類證券交易牌照，該
牌照允許持牌機構在港銷售自己公司和其
他公司的基金，並從事經紀業務。彭博社
則引述律師事務所Clifford Chance LLP在香
港的合夥人James Walker說，對沖基金一般
只會獲發第9類牌照，即只允許持牌機構向
香港派駐一名交易員或基金經理。報道又

說，Paulson的資金規模達322億美元。

大鱷在港吹響「集結號」
保爾森並非首個開拓亞洲市場的投資

者。去年，索羅斯旗下基金SFM獲准於本
港開設辦公室，高盛前交易員施家文
(Morgan Sze)亦在本港成立一個逾10億美元
資 產 的 對 沖 基 金 ， 老 虎 基 金 ( T i g e r
Management)創始人朱利安．羅伯臣(Julian
Robertson)亦向根津亞洲基金(Nezu Asia
Management)投資5,000萬美元。

現時亞太市場的前景廣受關注，區內擁
有300多萬名百萬富翁，急劇膨脹的財富必
會有部分流入對沖基金，巨大的增長潛力
吸引全球玩家。據研究機構Eurekahedge預
測，今年亞洲區的對沖基金資產將增加400
億美元至1,650億美元。面對芸芸競爭者，
路透社報道，保爾森已經從摩根士丹利挖

走3名交易員以管理這個駐扎於本港的基
金。

次按風暴沽空次按大賺
保爾森出身華爾街，本來只是一個寂寂

無名的基金經理，1994年自立門戶成立對
沖基金公司Paulson & Co.，規模約10億美
元。直至2005年，當市場仍普遍認為樓價
不會下跌時，他卻成立一隻沽空次按的基
金，同時低買CDS(信用違約交換)，最終次
按風暴確實爆發。其後他又花10億英鎊沽
空英國四大銀行，為他贏得「沽神」及

「賺錢之神」的名譽。
近年他逐漸把視線轉移到亞洲市場，去

年友邦保險(1299)在港招股上市，他亦斥逾
100億元入飛認購。今年和黃(0013)宣布分
拆和記港口信託於新加坡上市，他亦以3.5
億美元認購，成為其中一名基礎投資者。

香港文匯報訊 (記者

馬子豪)港交所(0388)擬
於下半年設立「人證港
幣交易通」，以支持人
民幣股票，渣打香港行
政總裁洪丕正（見圖）

昨認為，此舉可予本港
剩餘人民幣資金多一條
出路，刺激其二手市場
交投；雖未閱讀有關細
節，仍樂意參加。

渣打集團(2888)前日公布業績，洪丕正表示香港區
與集團一致，今年1月收入及盈利均創新高。貸款亦
按年錄得雙位數增長，但相信不會如去年增幅達
45%般強勁。

對於按揭業務，他透露於1月確有減少，並指按揭
利潤微薄，在其他貸款需求暢旺下，樓按對銀行而
言不算吸引。他又預料按息可能上升，惟不欲再見
到銀行單以利率作為競爭工具，並冀業界保持產品
多元化，如趁低息環境發展定息按揭。

人民幣業務方面，該行目前的人民幣存款市佔率
約為10%，但洪丕正認為目前人民幣仍屬單邊發
展，如買盤多於賣盤，存款亦多於貸款，冀日後業
務日趨成熟後會有所改變。

業績符合市場預期，渣打昨日飆升9元(4.37%)，
收報214.8元。瑞信發表報告，維持渣打「跑贏大市」
的評級，目標價229元。

香港文匯報訊 (記者 馬子豪)匯控(0005)旗下德國附
屬HSBC Trinkaus & Burkhardt公布，去年稅前溢利
按年增28.3%至2.1億歐元，經營溢利按年升12.2%至
2.2億歐元（約22.7億港元）。

匯控德國附屬稅前多賺28%

香港文匯報訊 (記者 周紹基)證監會市場監察部高
級總監梁仲賢昨日向本港券商發出「最後通牒」，他
指現時只有約6成經紀行開設人民幣戶口，涉及約
300個經紀行或參與者。證監會再次提醒業界，若未
能於下周一或之前開設人民幣戶口，將不能夠參與
本月17、19及20日的人民幣交易及結算測試。若經
紀行未有參與是次測試，將會影響他們未來經營人
民幣股票的業務。有證券界人士說，部分業界未去
開設人民幣戶口，主要預估人民幣產品的交投在初
期不會太活躍，相對業務成本會較重，故未有積極
投入。

籲莫輕視月中測試
港交所交易科主管戴志堅表示，本月的測試中，

有部分測試是以往未做過的，可說是「破天荒」，包
括將資金注入經紀於銀行的人民幣戶口，進行實際
的人民幣調撥及扣數測試。對於下周一或之前未開
設人民幣戶口的經紀行，他表示，港交所暫時未知
第二次測試是甚麼時候，至今沒有時間表，個人希
望業界不要看輕今次參與測試的重要性，首先保薦
人在推出人民幣IPO時，難以與沒有人民幣戶口的
券商合作。另外，券商亦有責任向自己的客戶公布
能否處理人民幣股票交易。為讓客戶更清楚哪間經
紀行可提供人民幣股票買賣服務，證監會稍後將在
網上刊登合資格經紀行的名單。

證監會中介團體監察科總監林世元表示，未有參
與的4成經紀行，既有大型行、也有中小型行，部分
是因沒有興趣參與，亦有考慮成本問題。他指，去
年9月時，個人已一直呼籲業界開設人民幣戶口，至
今多了約70個經紀行開設人民幣戶口。他不希望有
券商在未經測試或沒充分準備的情況下，參與人民
幣股票業務，因為後果無法預料，雖然交易所不會
禁止沒有參與測試的經紀日後經營人民幣股票業
務，但認為經紀完成測試是較合適的做法。他認
為，券商擁有人民幣戶口，對客戶始終帶來方便，
也不怕客源流失，故鼓勵業界盡早完成有關測試。

業界怕出錯「睇定先」
證券商協會主席蔡思聰表示，部分業界未去開設

人民幣戶口，主要預期人民幣產品的交投，在初期
不會太活躍，產品也不多，可能只有交易所買賣基
金(ETF)等產品，故希望「睇定先」，讓第一批的券
商先行，可以避免錯漏或新系統所帶來的問題。他
又指，本港最初發展網上交易平台時，也是只有寥
寥數間行推出，現在幾乎每間行也有網上平台，反
而第一批建構平台的成本最貴，之後的系統成本愈
來愈便宜，今次有某些券商可能基於類同心理，決
意不做「先行者」。

另外，梁仲賢表示，測試人民幣交易系統與港交
所計劃落實的「人證港幣交易通」沒有關係。戴志
堅亦表示，港交所將會於稍後向證監會提交「交易
通」的正式申請。

香港文匯報訊（記者 趙建強）港鐵
（0066）去年6月票價加2.05%，令今年
純利繼續攀升至120億元，市場關注今
年是否會繼續加價，港鐵行政總裁周松
崗強調，自實施「可加可減機制」以
來，港鐵已放棄票價調整自主權，需要
嚴格跟隨機制而制定票價調整，今年是
否加價，需待3月運輸業工資指數公佈
而定。

根據「可加可減機制」，港鐵票價調
整要視乎綜合消費物價指數、運輸業工
資指數的變動而定，若兩指數相加除二
後，大於1.5%，港鐵即需調整票價。早
前公佈的綜合消費物價指數升3.1%，運
輸業工資指數則會於3月揭盅。

對於港鐵是否會提供更多優惠，周松
崗並未正面回應，但強調公司去年提供
予長者、兒童、學生及殘疾人士等的優
惠，涉及金額約16億元，佔該司稅前利
潤約14%，「無見過其他企業會提供
14%利潤的優惠」。他又歡迎政府推出的
車費津貼計劃，認為可為低下階層提供
交通優惠。

另外，對於近日港鐵事故頻生，周松
崗承諾港鐵一定會提供足夠資源以維持
安全，目前服務承諾是1,000班列車有1
班延誤5分鐘以上，以港鐵每日7,000班
列車，有5至6班延誤已經「很難做得更
好」。但他亦承認，去年10月油麻地站
意外一度出現混亂，公司有改善空間。

港府早前表示，今年將透過港鐵推出南
昌、荃灣、大圍、天水圍及將軍澳站項
目，合共可提供1.46萬伙單位，其中南
昌、荃灣5(灣畔)、荃灣5(城畔)佔6,700伙，
港鐵大圍站、天水圍輕鐵總站、將軍澳86
區(港鐵項目)第四期共7,900伙，但昨日港
鐵公佈今年推盤計劃，卻不見將軍澳地
皮。

無意設限不建豪宅
港鐵行政總裁周松崗解釋，將軍澳日出

康城四期會於明年首季推出，仍屬2011/12
年財政年度之內。港鐵今年上半年將推出
天水圍輕鐵站上蓋，及大圍站項目招標，
而荃灣西站兩幅地皮，及南昌站則會於下
半年推出，五幅地皮合共可提供約1.1萬伙
單位。不過，港鐵沒有正面回應如何避免
旗下物業發展「豪宅化」，僅表示會以符
合市場要求去做。

對於去年南昌站招標流標，今年又因大
幅收緊發水限制而減少樓面，港鐵物業總
監何 光稱，有信心重新制定的招標文件
可讓發展商接受，亦不擔心其他地皮會出
現流標。財務及業務拓展總監梁國權表
示，今年1月將軍澳56區商場已獲發入伙
紙，預期大圍「名城」亦可於今年底獲入
伙紙，兩項目有機會可於今年內入賬。

基本利潤86.5億增18%
受惠日出康成「領都」去年入賬，加上

「御龍山」及「銀湖．天峰」餘貨銷售，
帶動港鐵去年物業發展利潤增長13.5%至
40.34億元。連同車費收入、租賃收入等均

錄增長，使去年港鐵整體基本業務利潤增
18.5%至86.57億元，每股基本盈利1.51元。
連同物業重估，全年股東應佔利潤120.59
億元，增25%，每股盈利2.1元，派發末期
股息0.45元，全年派息增13.5%至0.59元。
集團淨負債權益比率由09年底的25.8%下
跌至去年底的12.8%。

去年港鐵物業租務、管理及其他業務收
入增加9.3%至32億元，旗下商場出租率接
近100%，期內續租加租幅度約14%，涉及
約三分一租戶。何 光表示，今年會視乎
市場情況再定租金調整幅度。

北京4號線或提早獲利
港鐵去年本港總乘客量增加6.8%至

16.085億人次，整體車費收入124.59億元，
其中本地鐵路車費由於去年加價、及連接
東鐵及西鐵的九龍南線投入服務，帶動車
費收入增長8.5%至86.68億元，過境車費收
入增6.9%至24.87億元。港鐵本港以外業務
亦錄得增長，北京地鐵4號線及深圳4號線
客流量均高於預期，周松崗預計北京4號
線可提早於今年內錄得盈利，而深圳4號
線2期將於年底通車，相信短期內仍會繼
續虧損。

4成經紀行未開人幣戶口

渣打撐「人證港幣交易通」

港鐵2010年業績表
金額(元) 變動

營業額 295.18億 ＋ 57%

股東應佔溢利 120.59億 ＋ 25.1%

每股盈利 2.1 ＋ 24.3%

末期股息 0.45 ＋18.4%

港鐵土地供應表
推出時間 項目 涉及單位(伙)

2011年上半年 天水圍輕鐵總站、大圍站項目 4,300

2011年下半年 西鐵南昌、荃灣5(灣畔)、荃灣5(城畔)項目 6,700

2012年首季 將軍澳86區(港鐵項目)第四期 3,600

大賺120億 難言票價減

■面對業績表現
理想，港鐵行政
總裁周松崗未予
正面回應會否提
供 更 多 乘 坐 優
惠。
香港文匯報記者

張偉民 攝

■消息指，保爾森從摩根士丹利挖走
3名交易員管理駐扎於本港的基金。
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